
  

 

 

CÂMARA MUNICIPAL DE RIO MAIOR 

 

 ATA Nº 07/2012 

 

REUNIÃO ORDINÁRIA DE 23 DE MARÇO DE 2012 

 

Aos vinte e três dias do mês de março de dois mil e doze, nesta cidade de Rio 

Maior e na sala de Reuniões sita nos Paços do Concelho reuniu ordinariamente 

a Câmara Municipal de Rio Maior, sob a presidência da Dra. Isaura Maria Elias 

Crisóstomo Bernardino Morais, estando presentes os Vereadores, Dr. Carlos 

Fernando Frazão Correia, Dra. Sara Maria Carapito Silva Fragoso, Dr. Nuno 

Leal Santos da Veiga Malta, Dr. Silvino Manuel Gomes Sequeira, Dr. Carlos 

Alberto Nazaré Almeida e Dra. Ana Cristina Lobato Pinto Fróis de Figueiredo e 

Silva.  --------------------------------------------------------------------------------------------------  

 
INÍCIO 

 

Quando eram dez horas, verificando-se a existência de quórum a Presidente, 

Dra. Isaura Maria Elias Crisóstomo Bernardino Morais, declarou aberta a 

reunião.  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

 

PERÍODO ANTES DA ORDEM DO DIA 

 

DISPONIBILIDADES DE TESOURARIA 

 

A Câmara tomou conhecimento que as disponibilidades de tesouraria relativas ao dia 

anterior eram as seguintes: --------------------------------------------------------------------------------------  

 

Operações Orçamentais: um milhão, quarenta e um mil, oitocentos e trinta e 

cinco euros e sete cêntimos. --------------------------------------------------------------------  

 

Operações não Orçamentais: cento e sete mil, seiscentos e oitenta e sete 

euros e dezasseis cêntimos.  -------------------------------------------------------------------  
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COMPETÊNCIA DELEGADA 

 

Ao abrigo da previsão do nº 3 do artigo 65º da Lei nº 169/99, de 18 de 

Setembro, a Câmara tomou conhecimento que, no uso da competência 

delegada e subdelegada, a Presidente e o Vereador Dr. Carlos Fernando 

Frazão Correia haviam proferido despachos sobre assuntos emanados da 

Unidade de Obras Particulares e Ordenamento, bem como da Subunidade de 

Contabilidade – neste último caso referente à quinta Alteração/Modificação ao 

Orçamento 2012 – Despesa e à quinta Alteração/Modificação às Grandes 

Opções do Plano 2012 – Plano Plurianual de Investimentos – Atividades Mais 

Relevantes os quais constam da pasta de documentos anexos a esta Ata.  ------  

 

A Presidente deu os necessários esclarecimentos acerca da presente alteração 

orçamental.  -----------------------------------------------------------------------------------------  

 

INTERVENÇÃO DOS MEMBROS DO EXECUTIVO 

 

VEREADORA, DRA. ANA CRISTINA LOBATO PINTO FRÓIS DE FIGUEIREDO E SILVA.  ---  

 

A Vereadora, Dra. Ana Cristina Lobato Pinto Fróis de Figueiredo e Silva 

interveio, começando por se referir ao graffiti colocado na parede da Biblioteca 

Municipal relativo ao poeta Ruy Belo, dizendo ser uma boa ideia desenhar nas 

paredes grafites, não obstante, disse que o resultado final obtido com o graffiti 

sobre o poeta acabava por “chocar”, e que, na sua opinião, talvez não tivesse 

sido boa ideia a aplicação do mesmo.  ------------------------------------------------------  

Continuando no uso da palavra a Vereadora, Dra. Ana Cristina Silva, referiu-se, 

ainda, à sua ida ao Mercado Municipal, dizendo que ficara agradada com a 

remodelação efetuada. Deixou ainda uma sugestão no sentido de haver uma 

maior divulgação dos produtos hortícolas que são vendidos no mercado. 

Aludiu, também, às hortas sociais, dizendo que poderia ser criado um 

programa em conjunto com as escolas do concelho, denominado “Horta 

Comunitária”, permitindo às crianças uma aprendizagem sobre como os 

produtos eram feitos e uma maior afluência de pessoas ao Mercado Municipal, 

desencadeando, assim, um maior consumo de produtos hortícolas.  ---------------  
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A Vereadora, Dra. Ana Cristina Silva concluiu a sua intervenção, referindo-se à 

Assembleia Municipal temática relativa à reorganização administrativa, dizendo 

ter ficado agradada com a realização da mesma. Disse, ainda, que o 

documento que fora apresentado na referida Assembleia estava muito bem 

organizado, realçando o trabalho dos serviços técnicos, bem como a 

colaboração do Eng.º Lopes Candoso e dos Presidentes de Junta. Mais disse 

que, na sua opinião, os Presidentes de Junta eleitos não tinham condições 

para efetuar a restruturação que estava prevista no documento de trabalho, ou 

seja, a extinção e a reorganização da sua freguesia, tendo em conta que não 

tinham sido eleitos para tal fim. Concluiu a sua intervenção dizendo que alguns 

Presidentes de Junta estavam a promover a realização de reuniões com as 

populações para ouvirem as diversas opiniões existentes. ----------------------------  

 

VEREADOR, DR. CARLOS ALBERTO NAZARÉ ALMEIDA  --------------------------------------------  

 

O Vereador, Dr. Carlos Alberto Nazaré Almeida interveio, dizendo subscrever a 

maior parte das palavras da Vereadora, Dra. Ana Cristina Silva, no entanto, no 

que concerne à referência que a mesma efetuara sobre o grafiti existente na 

parede da Biblioteca Municipal, referiu que não tinha a mesma “elegância” 

quanto às palavras usadas pela Vereadora, dizendo que não gostava do grafiti 

e que muitas outras pessoas também partilhavam da sua ideia.  --------------------   

Continuando no uso da palavra o Vereador, Dr. Carlos Nazaré referiu-se 

também à reorganização administrativa e ao bom trabalho desenvolvido pelos 

técnicos municipais e pelo Eng.º Lopes Candoso, felicitando os mesmos. Logo 

de seguida congratulou-se pelo facto do Presidente da Assembleia Municipal 

ter efetuado a convocatória da reunião temática sobre o tema referenciado 

anteriormente, felicitando também os intervenientes, nomeadamente, os 

Presidentes de Junta pela abordagem do tema. Aludiu ainda ao compromisso 

assumido pela Presidente da Câmara, no que concerne à reorganização 

administrativa, tendo em conta o respeito pela vontade das populações, 

dizendo que subscrevia o compromisso assumido pela Presidente, efetuando 

um desafio à Câmara para que a mesma se envolvesse no processo, 

nomeadamente, na criação de condições para que as populações das 

Freguesias envolvidas pudessem ser ouvidas, tendo em conta que os 
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Presidentes de Junta tinham algumas dificuldades em efetuar a reorganização 

solicitada pelo Governo sem apoio das populações e da Câmara.  -----------------  

 

O Vereador, Dr. Carlos Nazaré relembrou ainda a disponibilidade da Sra. 

Presidente da Câmara para a realização de uma reunião para debater o tema 

do desemprego em Rio Maior, dizendo que não seria necessário o pagamento 

das senhas de presença correspondentes à respetiva reunião. Realçou, ainda, 

a importância do tema atendendo aos dados constantes no trabalho 

desenvolvido pelo Gabinete de Inserção Profissional, no sentido de serem 

encontradas algumas soluções para minimizar o desemprego em Rio Maior.  ---  

Concluiu a sua intervenção, solicitando autorização para consulta dos 

processos de obras relativamente à Rua Professor Manuel José Ferreira e Av. 

de Portugal, dizendo ainda, que os empreiteiros das obras deveriam efetuar 

cerca de três regas por dia, para tentar minimizar o efeito da poeira junto das 

habitações e os incómodos que a mesma causava aos moradores.  ---------------   

 

VEREADOR, DR. SILVINO MANUEL GOMES SEQUEIRA  ----------------------------------------------  

 
O Vereador, Dr. Silvino Manuel Gomes Sequeira, interveio, começando por se 

referir à homenagem que devia ser efetuada a Marcolino Sequeira Nobre, 

através da feitura de um “busto”, dando como exemplo o que fora feito em 

relação ao Dr. Francisco Barbosa, tendo em conta a projeção que o mesmo 

também dera ao concelho de Rio Maior.  ---------------------------------------------------  

No decurso da sua intervenção, o Vereador, Dr. Silvino Sequeira referiu-se à 

intervenção do Vereador, Dr. Carlos Nazaré no que respeita ao desemprego e, 

também, à sugestão do mesmo em ser efetuada uma reunião para que o tema 

pudesse ser debatido, face aos dados disponibilizados pelo Instituto de 

Emprego e Formação Profissional. Aludiu, ainda, ao pequeno decréscimo que 

houvera nos números de desempregados, ou seja, de 962 para 952 pessoas, 

mostrando a sua preocupação pelo desemprego nos mais jovens. Deixou, 

ainda, a ideia das antigas instalações da Escola Primária n.º 1 na Rua 

Professor Manuel José Ferreira serem usadas para a instalação de uma 

incubadora de empresas para jovens e, também, que as disponibilidades 

financeiras comunitárias e nacionais pudessem ser utilizadas para o 
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investimento referido, para que o mais rápido possível pudessem ser 

alcançados resultados positivos.  --------------------------------------------------------------  

 

VEREADORA, DRA. SARA MARIA CARAPITO SILVA FRAGOSO.  ----------------------------------  

 

A Vereadora, Dra. Sara Maria Carapito Silva Fragoso, interveio, tendo 

começado por se referir ao grafiti colocado na parede da Biblioteca Municipal, 

dizendo que o mesmo correspondia ao projeto que fora feito e articulado com a 

família de Ruy Belo, nomeadamente com a esposa do poeta. A Vereadora, 

Dra. Sara Fragoso reconheceu que o grafiti “chocava” e que esse era 

exatamente o objetivo, já que a própria poesia de Ruy Belo também era, muitas 

vezes, incómoda. Aludiu ainda à realização do recital sobre o Poeta Ruy Belo, 

dizendo que fora um momento de beleza, que fora recitada poesia de forma 

magistral. Realçou, igualmente, a presença de um investigador que falara do 

Poeta de forma intensa e que a assistência fora de oito pessoas. Referiu, 

também, que noutras ocasiões foram realizadas atividades relacionadas com o 

Poeta Ruy Belo em que a assistência fora quase nula, pretendendo-se, assim, 

com aquele grafiti que as pessoas falassem sobre o Poeta, dizendo que o 

objetivo fora cumprido. Disse ainda que o grafiti é uma arte transitória e que, 

seu tempo seria removido.  ---------------------------------------------------------------------  

Ainda sobre o grafiti alusivo ao Poeta Ruy Belo a Vereadora, Dra. Sara 

Fragoso disse esperar que o mesmo serviria, também, para que no futuro se 

pudesse falar mais sobre o Poeta e não da arte utilizada. -----------------------------  

 

A Vereadora, Dra. Sara Fragoso referiu-se ainda à oferta de atividades 

culturais existentes na Biblioteca Municipal, Casa Senhorial e no Cineteatro, 

bem como à divulgação efetuada através de newsletter, sms, cartazes e outras 

formas de publicitação.  --------------------------------------------------------------------------  

A Vereadora, Dra. Sara Fragoso no decurso da sua intervenção informou 

também que na passada terça-feira se realizara uma palestra integrada no ciclo 

“às terças falamos de”, em que o tema fora o paço senhorial de Rio Maior, 

dizendo que o assunto era do interesse de muitos riomaiorenses e que a 

assistência fora de dezasseis pessoas. A Vereadora, Drª Sara Fragoso, referiu-

se, igualmente, ao lançamento de dois livros de poesia de autores 



ACTA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DA CÂMARA DE 23 DE MARÇO DE 2012 

 

 

 

6 

riomaiorenses, nomeadamente, o Sr. Alberto Correia e a Inês Ferreira, 

referindo que o primeiro seria no próximo sábado e o segundo no dia trinta de 

Março, na Biblioteca Municipal.  ---------------------------------------------------------------  

Concluiu a sua intervenção informando também, da exposição denominada 

“meio século de história”, que estava a ser organizada em parceria com a 

Associação H2O, que ia decorrer a partir do dia dois de Abril do corrente ano, 

pelas 17:00 horas, na Biblioteca Municipal. Disse, também, que estavam a ser 

organizadas atividades de tempos livres na Casa Senhorial para as férias da 

Páscoa, referindo que eram atividades dinamizadoras da cidade, esperando 

que as pessoas aderissem às mesmas.  ----------------------------------------------------  

 

VEREADOR, DR. CARLOS FERNANDO FRAZÃO CORREIA  ------------------------------------------  

 

O Vereador, Dr. Carlos Fernando Frazão Correia interveio, tendo começado 

por pedir desculpas ao representante do Jornal “O Mirante”, que se encontrava 

presente na sala de reuniões de Câmara, pela má interpretação que fizera 

sobre as notícias vindas a público, porque, afinal, quem dera as noticias tinha 

sido o Jornal “Região de Rio Maior”.  ---------------------------------------------------------  

No que respeita ao graffiti colocado na parede da Biblioteca Municipal, o 

Vereador, Dr. Carlos Frazão disse que não gostava do mesmo, mas que 

respeitava as opiniões contrárias à sua.  ----------------------------------------------------  

No que respeita à solicitação do Vereador, Dr. Carlos Nazaré para consulta dos 

processos das empreitadas referentes à Rua Professor Manuel José Ferreira e 

a Av. de Portugal, o Vereador, Dr. Carlos Frazão disse que os mesmos podiam 

ser consultados a qualquer momento. Aludiu ainda à colocação de algumas 

árvores de pequeno porte na Rua Professor Manuel José Ferreira e dos 

comentários efetuados por parte de alguns riomaiorenses, nomeadamente que 

a rua era muito sombria e que as árvores iam assombrá-la ainda mais, dizendo, 

assim, que a Câmara guardara as árvores no estaleiro para serem colocadas 

no Jardim Municipal. Referiu-se também à colocação dos contentores 

subterrâneos e aos comentários que a população fizera, nomeadamente, que 

os mesmos iam provocar cheiros, lamentando tais afirmações. Aludiu, 

igualmente, às observações efetuadas pelas pessoas no que concerne à 

largura da Rua Professor Manuel José Ferreira, dizendo que fora solicitado aos 
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bombeiros que deslocassem a viatura de maior porte àquela rua e que após a 

sua passagem se concluíra que ainda sobrava espaço, dizendo, também, que 

a preocupação principal da Câmara aquando da requalificação da rua referida, 

fora a passagem de pessoas e não de automóveis.  ------------------------------------  

O Vereador, Dr. Carlos Frazão em relação à Av. de Portugal referiu que 

também existiram algumas contestações à sua requalificação, dizendo, ainda, 

que existia uma grande preocupação por parte da Câmara em relação à poeira, 

que os empreiteiros estavam a ser pressionados em relação às regas a efetuar, 

não só na Av. de Portugal, mas também na Rua Mouzinho de Albuquerque e 

na Rua Professor Manuel José Ferreira. Logo de seguida informou e explicou 

quais eram os sentidos de trânsito possíveis na Av. de Portugal, 

nomeadamente, na entrada e saída do Centro de Saúde, dizendo que o 

mesmo se ia efetuar nos dois sentidos, ou seja, sul/norte e norte/sul e também 

que o acesso à Urbanização Encosta do Sol se ia efetuar no sentido 

ascendente e descendente. Aludiu, ainda, à remoção da escada de acesso ao 

Centro de Saúde, para que o novo acesso fosse feito com mais segurança, 

tentando evitar acidentes, através da colocação de uma nova passadeira de 

peões, dizendo, também, que ia ser criada uma paragem para autocarros de 

passageiros. Mais disse que a Câmara estava sempre disposta a acolher 

novas sugestões, desde que as mesmas fossem construtivas.  ----------------------  

O Vereador, Dr. Carlos Frazão no decurso da sua intervenção referiu-se 

novamente à Rua Professor Manuel José Ferreira, referindo-se à nova 

contestação existente, ou seja, que agora existiam pessoas que queriam a 

colocação das árvores. Disse, contudo, que o importante era que a obra fosse 

concluída e que ficasse com dignidade.  ----------------------------------------------------  

 

Concluiu a sua intervenção, fazendo referência à intervenção da Vereadora, 

Dra. Ana Cristina Silva no que respeita às hortas sociais dizendo que era 

intenção da Câmara efetuar a ligação com a Universidade Sénior e as escolas, 

criando um mercado social, a ser realizado na Praça da República ou no 1.º 

andar do mercado diário, de modo a incentivar o tipo de trocas diretas.  ----------  

 

PRESIDENTE DA CÂMARA  --------------------------------------------------------------------------------------  
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A Presidente interveio, tendo começado por se referir ao mercado diário, 

nomeadamente que o mesmo estava diferente, de um modo geral agradável, 

que era intenção da Câmara proceder à sua divulgação aquando da conclusão 

das obras. No decurso da sua intervenção a Presidente manifestou a 

preocupação da Câmara em efetuar as obras sem proceder ao encerramento 

do mercado, para que os vendedores e os consumidores não fossem afetados. 

Aludiu ainda à questão da falta de utentes no mercado diário, justificando tal 

facto com a alteração de hábitos de consumo que as pessoas possuem 

atualmente. Ainda sobre o mercado diário a Presidente agradeceu as diversas 

sugestões dadas sobre o mesmo.  ------------------------------------------------------------  

 

A Presidente continuou no uso da palavra tendo-se referido à Assembleia 

Municipal temática sobre o tema da reforma administrativa, tendo dito que 

ficara satisfeita com as várias intervenções, quer dos membros da Assembleia, 

quer do público em geral. Aludiu ainda ao seu descontentamento, tendo em 

conta que os Presidentes de Junta e os eleitos das Freguesias não 

mobilizaram as populações para que as mesmas pudessem ser mais 

interventivas. Disse também que compreendia que os Presidentes de Junta 

não tinham sido eleitos para efetuar a agregação de Freguesias, referindo, 

assim, compreender as dificuldades em passar a mensagem às populações e 

que ela própria tinha participado em algumas sessões, tendo por base a 

procura de mais informação para poder fundamentar a reforma administrativa.   

No decurso da sua intervenção, a Presidente referiu que alguns Presidentes de 

Junta estavam a preparar Assembleias de Freguesia para discussão do tema, 

dizendo reconhecer a dificuldade do mesmo. Manifestou ainda a sua 

estranheza pela pouca afluência de pessoas na Assembleia temática, tendo em 

conta a “massa” crítica existente no concelho de Rio Maior, dizendo que a 

reforma administrativa não podia recair somente sobre os Presidentes de Junta 

e dos restantes membros eleitos pelas Assembleias de Freguesia. Referiu 

também que a Assembleia Municipal temática tinha sido divulgada nos órgãos 

de comunicação social locais, dizendo que esperara que a mesma tivesse sido 

mais participada, mas que acabara por ter menos afluência que as 

Assembleias “normais”. --------------------------------------------------------------------------  

A Presidente referiu que a Câmara Municipal de Rio Maior não iria tomar 
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nenhuma posição, nem apresentar nenhuma proposta sobre a reforma 

administrativa, tendo assumido tal posição, dizendo, também, que na reunião 

de Câmara a marcar para a discussão do tema do desemprego no concelho, a 

reforma administrativa também deveria ser debatida. Aludiu ainda que o projeto 

de Lei apresentado pelo Governo previa a não-aceitação de propostas que não 

tivessem como principio a agregação de freguesias, dizendo, ainda, que não 

gostaria que outros decidissem sobre a situação do concelho de Rio Maior. 

Disse, também, que haveria muitas situações a discutir, tendo em conta o 

prazo que fora dado para as propostas serem apresentadas, ou seja, o mês de 

Junho, o que justificam com a revisão dos cadernos eleitorais para as próximas 

eleições. Ainda em relação à reforma administrativa, a Presidente referiu-se ao 

documento de trabalho que fora feito pelos Técnicos da Autarquia, sob 

orientação do Eng.º Lopes Candoso, tendo por base o documento verde 

apresentado pelo Governo.  --------------------------------------------------------------------  

 

A Presidente continuou no uso da palavra e referiu-se ao tema do desemprego, 

tendo informado da reunião que decorrera na Escola Profissional de Rio Maior, 

em que estivera presente o Eng.º Lopes Candoso, sob o tema “Lezíria 

Empreende”, tendo como objetivo a criação de uma incubadora de empresas.  -  

A Presidente informou, também, de uma reunião que tivera com o Secretário 

de Estado Adjunto da Economia e do Desenvolvimento Regional, tendo dito 

que ficara agradada com a articulação que existia com o Instituto do Emprego e 

Formação Profissional e a preocupação existente com o desemprego, dizendo, 

igualmente, que algumas medidas podiam ser aproveitadas para o concelho de 

Rio Maior e que estava a trabalhar nesse sentido. Aludiu ainda às atuais 

instalações da Escola Superior de Desporto no Pavilhão Multiusos referindo 

que podiam ser aproveitadas para a instalação de uma incubadora de 

empresas. ------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

VEREADOR, DR. SILVINO MANUEL GOMES SEQUEIRA  ----------------------------------------------  

 

O Vereador, Dr. Silvino Manuel Gomes Sequeira interveio, tendo começado por 

se referir à reunião de Câmara que a Presidente assumira que se ia realizar 

para que fosse discutido o tema do desemprego e, também, a reforma 
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administrativa, congratulando-se com tal facto. Solicitou ainda que lhe fosse 

facultado o estudo técnico efetuado pelos serviços da Câmara sobre a reforma 

administrativa.  --------------------------------------------------------------------------------------  

 

PRESIDENTE DA CÂMARA  --------------------------------------------------------------------------------------  

 

A Presidente interveio novamente e em resposta ao Vereador, Dr. Silvino 

Sequeira, disse que o estudo técnico efetuado teria que ser reformulado, tendo 

por base a proposta de Lei, assumindo que oportunamente o mesmo lhe seria 

enviado.  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

 

VEREADOR, DR. CARLOS ALBERTO NAZARÉ ALMEIDA  --------------------------------------------  

 

O Vereador, Dr. Carlos Alberto Nazaré Almeida voltou a intervir, tendo 

agradecido todas as informações prestadas, nomeadamente, pela Vereadora, 

Dra. Sara Fragoso, dizendo que acreditava na pureza das intenções e nos 

objetivos iniciais relativamente ao graffiti sobre o Poeta Ruy Belo, tendo por 

base a frase que se encontrava inscrita na parede da Biblioteca Municipal, mas 

que as pessoas se referiam somente ao graffiti e não à mensagem que o 

mesmo pretendia transmitir. Agradeceu, também, ao Vereador, Dr. Carlos 

Frazão pelas informações prestadas, referindo que solicitara a consulta aos 

projetos das obras da Rua Professor Manuel José Ferreira e da Av. de 

Portugal, para que se pudesse pronunciar com conhecimento sobre os 

mesmos.  ---------------------------------------------------------------------------------------------  

Durante a sua intervenção, o Vereador, Dr. Carlos Nazaré reportou-se, ainda, 

ao Mercado Diário, dizendo que o mesmo poderia ser potenciado não só 

através da horta social, mas também através de uma loja de conveniência que 

poderia prestar um serviço à comunidade, tendo por base uma maior afluência 

de pessoas ao espaço referido.  ---------------------------------------------------------------  

Terminou, congratulando-se com a reunião de Câmara que a Presidente 

anunciara para a discussão do desemprego e da reforma administrativa, 

dizendo que a mesma iria servir para serem definidas estratégias.  -----------------  

 

ASSUNTOS PARA CONHECIMENTO 
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RELATÓRIO DO GIP (GABINETE DE INSERÇÃO PROFISSIONAL) – DESEMPREGO NO 

CONCELHO DE RIO MAIOR – ANO 2011)  -------------------------------------------------------------------  

 

Foi presente à Câmara um Relatório do GIP (Gabinete de Inserção 

Profissional), relativo ao Desemprego no concelho de Rio Maior – Ano 2011).  -  

 

A Presidente fez a apresentação do assunto, tendo dado os necessários 

esclarecimentos.  ----------------------------------------------------------------------------------  

 

 A Câmara tomou conhecimento.  --------------------------------------------------------------  

 

SIADAP – SISTEMA INTEGRADO DE AVALIAÇÃO DO DESEMPENHO NA 

ADMINISTRAÇÃO PÚBLICA – REGULAMENTO DE FUNCIONAMENTO DO CONSELHO 

COORDENADOR DE AVALIAÇÃO  -----------------------------------------------------------------------------  

 

Foi presente à Câmara um Regulamento de Funcionamento do Conselho 

Coordenador de Avaliação, relativo ao SIADAP – Sistema Integrado de 

Avaliação do Desempenho na Administração Pública.  ---------------------------------  

 

A Presidente fez a apresentação do assunto, tendo dado os necessários 

esclarecimentos.  ----------------------------------------------------------------------------------  

 

 A Câmara tomou conhecimento.  --------------------------------------------------------------  

 

ADITAMENTO AO CONTRATO DE PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE RECOLHA DE 

RESÍDUOS SÓLIDOS URBANOS NO CONCELHO – SUMA – SERVIÇOS URBANOS MEIO 

AMBIENTE, S.A. – OFICIO DO TRIBUNAL DE CONTAS  ------------------------------------------------  

 

Foi presente à Câmara um Oficio do Tribunal de Contas, relativo ao Aditamento 

ao Contrato de Prestação de Serviços de Recolha de Resíduos Sólidos 

Urbanos no Concelho – Suma – Serviços Urbanos Meio Ambiente, S.A.  ---------  

 

A Presidente fez a apresentação do assunto, tendo efetuado a leitura do 

documento e dado os necessários esclarecimentos.  -----------------------------------  

 

O Vereador, Dr. Carlos Nazaré interveio, tendo referido que a Câmara ficava 
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descansada, tendo em conta que efetuara o procedimento de enviar o 

processo ao Tribunal de Contas e que por fim poderia avançar com o mesmo.   

 

 A Câmara tomou conhecimento.  --------------------------------------------------------------  

 

SITUAÇÃO FINANCEIRA DOS MUNICÍPIOS PORTUGUESES A 01/01/2012 – OFICIO 

INSPEÇÃO GERAL DE FINANÇAS  ----------------------------------------------------------------------------  

 

Foi presente à Câmara um Oficio do Tribunal Inspeção Geral de Finanças, 

relativo à Situação Financeira dos Municípios Portugueses a 01/01/2012.  -------  

 

A Presidente fez a apresentação do assunto, tendo efetuado a leitura do 

documento e dado os necessários esclarecimentos.  -----------------------------------  

 

O Vereador, Dr. Silvino Sequeira interveio, tendo solicitado que lhe fosse 

facultado o documento em epígrafe.  ---------------------------------------------------------  

 

O Vereador, Dr. Carlos Nazaré interveio, tendo apresentado algumas questões 

sobre o documento em epígrafe, nomeadamente, se o mesmo incluía as 

empresa municipais e se os compromissos futuros também tinham sido 

incluídos, tendo por base a recomendação da empresa BDO aquando da 

Auditoria Financeira efetuada às contas do Município.  ---------------------------------  

 

A Presidente interveio, tendo solicitado ao Chefe de Divisão da Unidade 

Financeira, Dr. Jorge Colaço, presente na sala de reuniões de Câmara que 

respondesse às questões apresentadas.  ---------------------------------------------------  

 

O Chefe de Divisão da Unidade Financeira, Dr. Jorge Colaço interveio a pedido 

da Presidente, tendo dado os necessários esclarecimentos às questões 

apresentadas pelos Vereadores, Dr. Silvino Sequeira e Dr. Carlos Nazaré. ------  

 

O Vereador, Dr. Silvino Sequeira interveio tendo-se referido aos compromissos 

futuros e à auditoria efetuada pela empresa BDO e ao seu relatório, dizendo 

que o mesmo apresentava uma parte da verdade e que a Câmara não deveria 

basear-se em situações que não tinham a totalidade da verdade. Logo de 
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seguida, o Vereador, Dr. Silvino Sequeira deu alguns exemplos de situações 

em que as obras eram assumidas, com base em comparticipações 

comunitárias, ou seja, com receita, ao invés do que a auditoria apontava. 

Teceu ainda mais algumas considerações sobre os compromissos financeiros 

assumidos pela Câmara, dizendo que posteriormente ia analisar o documento 

em epígrafe com mais detalhe.  ----------------------------------------------------------------  

 

A Presidente interveio, tendo dito que o que fora pedido pela Inspeção Geral de 

Finanças tinha sido a situação financeira do Município a 01 de Janeiro de 2012. 

Informou ainda que o valor total da divida a curto prazo era de 4.218.143,68€ e 

que a médio e longo prazo era de 18.824.932,08€, que a 25 de Janeiro de 

2012 o empréstimo de curto prazo fora totalmente amortizado. Aludiu ainda que 

no ano de 2009, a divida de médio e longo prazo era de 20.320.712,00€ e a de 

curto prazo era de 5.778.056,00€; no ano de 2010 a divida de médio e longo 

prazo era 20.098.564,00€ e a de curto prazo 3.634.000,00€ e em 2011 a divida 

de médio e longo prazo era de 18.824.000,00€ e a de curto prazo era de 

4.218.000,00€.  -------------------------------------------------------------------------------------  

  

 A Câmara tomou conhecimento.  --------------------------------------------------------------  

 

MANIFESTO RIBATEJO FREGUESIAS SIM  -----------------------------------------------------------------  

 

Foi presente à Câmara o Manifesto Ribatejo Freguesias SIM.  -----------------------  

 

A Presidente fez a apresentação do assunto, tendo dado os necessários 

esclarecimentos.  ----------------------------------------------------------------------------------  

 

 A Câmara tomou conhecimento.  --------------------------------------------------------------  

 

PAGAMENTO DOS SERVIÇOS DE ÁGUAS – ÁGUAS DO OESTE  -----------------------------------  

 

Foi presente à Câmara um Oficio sobre Pagamento dos Serviços de Águas – 

Águas do Oeste.  -----------------------------------------------------------------------------------  

 

A Presidente fez a apresentação do assunto, tendo dado os necessários 
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esclarecimentos.  ----------------------------------------------------------------------------------  

 

 A Câmara tomou conhecimento.  --------------------------------------------------------------  

 

ORDEM DO DIA 

 

UNIDADE DE CONTENCIOSO E CONTRATAÇÃO PÚBLICA 

 

REGENERAÇÃO URBANA DA CIDADE DE RIO MAIOR - REQUALIFICAÇÃO DO ESPAÇO 

PÚBLICO DO PERCURSO DA VIA SACRA OU PASSOS DE RIO MAIOR (2ª FASE A) – 

APROVAÇÃO DA MINUTA DO CONTRATO -----------------------------------------------------------------  

 
 

Foi presente à Câmara a informação nº UCCP 528-3/2011, datada de 6 de 

março do corrente ano, relativa à Regeneração Urbana da Cidade de Rio Maior 

– Requalificação do Espaço Público do Percurso da Via Sacra ou Passos de 

Rio Maior (2ª Fase A) – Aprovação da Minuta do Contrato. ---------------------------  

 

A Câmara deliberou por unanimidade, face à informação supracitada, aprovar a 

minuta do contrato relativo à empreitada em apreço.  -----------------------------------  

 

A Presidente ausentou-se neste momento da sala de Reuniões de Câmara. 
  
 
ADSAICA – FATURAS RELATIVAS AO FORNECIMENTO DE ÁGUA E DE ENERGIA 

ELÉTRICA À ECTES DE ALCOBERTAS  ---------------------------------------------------------------------  

 

Foram presentes à Câmara as informações nºs UCCP 84/2012 e 29/2012 da 

SUASE, datadas respetivamente de 15 e 20 de março, relativas à ADSAICA – 

faturas relativas ao fornecimento de água e de energia elétrica à ECTES de 

Alcobertas. -------------------------------------------------------------------------------------------  

 

O Vice-Presidente, Dr. Carlos Fernando Frazão Correia, interveio, procedendo 

à leitura da minuta de deliberação, dando diversos esclarecimentos sobre a 

matéria em causa. ---------------------------------------------------------------------------------  

 

A Câmara deliberou por unanimidade, de acordo com as informações em 

apreço, mandar anular a receita relativa ao fornecimento de água respeitante 
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aos meses de dezembro de 2011 e janeiro de 2012, bem como à anulação do 

processo de execução fiscal instaurado. ----------------------------------------------------  

Mais deliberou, assumir a despesa relativa ao fornecimento de energia elétrica 

à ECTES de Alcobertas, referente aos meses de janeiro a maio de 2012.   ------  

 

O Vereador, Carlos Alberto Nazaré Correia, fez a seguinte declaração de voto, 

oral: ----------------------------------------------------------------------------------------------------  

 

“Relevo a excelência do documento de suporte para esta decisão que no meu 

entender é espetacular.”   -----------------------------------------------------------------------------  

 

A presente declaração de voto foi subscrita pelo Vereador, Dr. Silvino Manuel 

Gomes Sequeira, eleito pelo PS e pelo Vice-Presidente, Dr. Carlos Fernando 

Frazão Correia, eleito pela Coligação “Juntos pelo Futuro”. ---------------------------  

 

A Presidente entrou neste momento na Sala de Reuniões de Câmara.-----------------  

 

UNIDADE DE CULTURA, PATRIMÓNIO CULTURAL, TURISMO E 

JUVENTUDE 

 

RENOVAÇÃO DO PROTOCOLO DE CEDÊNCIA DE INSTRUMENTOS MUSICAIS – 

SOCIEDADE FILARMÓNICA DE S. SEBASTIÃO  ----------------------------------------------------------  

 

Foi presente à Câmara, a informação nº 10/UCPCTJ/12, datada de 7 de março, 

acompanhada de carta da Sociedade Filarmónica de Instrução, Recreio e 

Cultura Musical de S. Sebastião, relativa à renovação do protocolo de cedência 

de instrumentos Musicais – Sociedade Filarmónica de S. Sebastião. ---------------  

 

A Câmara deliberou por unanimidade aprovar a Renovação do Protocolo em 

apreço com a Sociedade Filarmónica de S. Sebastião relativo à cedência de 

instrumentos musicais.  --------------------------------------------------------------------------  

 

A Presidente ausentou-se neste momento da sala de Reuniões de Câmara. ---------  

 

21.º GRANDE PRÉMIO INTERNACIONAL DE RIO MAIOR EM MARCHA ATLÉTICA  -----------  
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Foi presente à Câmara a informação nº 6/DESP/2012, datada de 9 de março, 

relativa ao 21º Grande Prémio Internacional de Rio Maior em Marcha Atlética. -  

            O Vereador, Dr. Carlos Alberto Nazaré Almeida, interveio, fazendo referência à 

apresentação do relatório final, situação que estava prevista no protocolo e que 

não se recordava de ter sido presente a reunião de Câmara. -------------------------  

Opinou ser importante a apresentação do relatório a dar conta do que foi a 

execução desta ação que é apoiada por fundos municipais, fundos públicos. ---  

   

O Vereador, Dr. Carlos Fernando Frazão Correia, interveio referindo que o 

apuramento das contas estava feito e se não fora presente à Câmara fora por 

esquecimento. --------------------------------------------------------------------------------------  

 

A Câmara deliberou por unanimidade aprovar a celebração do Protocolo com a 

Desmor, E.E.M., Camara Municipal e o Clube de Natação de Rio Maior, nos 

termos da minuta anexa, bem como a autorização para a transferência da 

verba, mencionada no ponto n.º 2, da informação em apreço. ------------------------   

 

A Presidente entrou neste momento na sala de Reuniões de Câmara. -----------------  

 

UNIDADE DE OBRAS PÚBLICAS E EQUIPAMENTOS 

 
EMPREITADA DE CONSTRUÇÃO E BENEFICIAÇÃO DA REDE VIÁRIA MUNICIPAL – 

FASE 2 / LOTE 1 (LIGAÇÃO ENTRE ASSENTIZ E ARRIFANA) – APROVAÇÃO DA CONTA 

FINAL DA EMPREITADA  ------------------------------------------------------------------------------------------  

 

Foi presente à Câmara a informação nº AS 32/12, emitida pela Fiscalização 

Técnica, datada de 22 de fevereiro, acompanhada de parecer da Unidade de 

Obras Públicas e Equipamentos relativa à empreitada de construção e 

beneficiação da Rede Viária Municipal – Fase 2/Lote 1 (Ligação entre Assentiz 

e Arrifana) – Aprovação da Conta Final da Empreitada. --------------------------------  

 

A Câmara deliberou por unanimidade, nos termos e fundamentos constantes 

da informação em apreço, autorizar o pagamento no valor de 2.105,65 € (dois 

mil cento e cinco euros e sessenta e cinco cêntimos), acrescido de IVA à taxa 

legal, respeitante à revisão de preços da empreitada de “Construção e 
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Beneficiação da Rede Viária Municipal – Fase 2 /Lote 1 (Ligação entre Assentiz 

e Arrifana) ”. ---------------------------------------------------------------------------------------- 

Mais deliberou aprovar a conta final da referida empreitada.-------------------------- 

 

EMPREITADA DE CONSTRUÇÃO E BENEFICIAÇÃO DA REDE VIÁRIA MUNICIPAL – 

FASE 1 / LOTE 5 (PAVIMENTAÇÃO BOIÇAS, ANTEPORTA E FIGUEIREDOS) – 

APROVAÇÃO DA CONTA FINAL DA EMPREITADA  -----------------------------------------------------  

 

Foi presente à Câmara a informação nº AS 27/12, emitida pela Fiscalização 

Técnica, datada de 10 de fevereiro, acompanhada de parecer da Unidade de 

Obras Públicas e Equipamentos relativa à empreitada de construção e 

beneficiação da Rede Viária Municipal – Fase 1/Lote 5 (Pavimentação Boiças, 

Anteporta e Figueiredos) – Aprovação da Conta Final da Empreitada. -------------  

 

O Vereador, Dr. Silvino Manuel Gomes Sequeira, interveio, referindo que as 

matérias referidas se prendiam com a assunção de despesas, questionando se 

tinham sido devidamente analisadas no âmbito da “Lei dos Compromissos” e 

se havia condições para o cumprimento da mesma.  ------------------------------------  

  

A Câmara deliberou por unanimidade, nos termos e fundamentos constantes 

da informação em apreço, autorizar o pagamento no valor de 6.853,85 € (seis 

mil oitocentos e cinquenta e três euros e oitenta e cinco cêntimos), acrescido 

de IVA à taxa legal, respeitante à revisão de preços da empreitada de 

“Construção e Beneficiação da Rede Viária Municipal – Fase 1/Lote 5 

(Pavimentação Boiças Anteporta e Figueiredos) ”. --------------------------------------- 

Mais deliberou aprovar a conta final da referida empreitada. ---------------------------- 

 

UNIDADE DE OBRAS PARTICULARES E ORDENAMENTO 

 

PEDIDO DE CERTIDÃO DE AUMENTO DE COMPARTES, EM CASCALHEIRA OU 

BARREIRA DA MATA, FREGUESIA DE ALCOBERTAS, EM NOME DE ANTÓNIO FRAZÃO 

PAULINO  ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 

 Foi presente à Câmara um pedido de certidão de aumento de compartes, em 

Cascalheira ou Barreira da Mata, freguesia de Alcobertas, em nome de António 

Frazão Paulino, acompanhado de informação da Topografia e parecer da 
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Unidade de Obras Particulares e Ordenamento. ------------------------------------------  

 

A Câmara deliberou por unanimidade, face às informações supracitadas, 

certificar que não há inconveniente na realização do negócio jurídico 

pretendido, desde que daí, e no que diz respeito a loteamento e destaques, 

não resulte qualquer violação às disposições legalmente aplicáveis.---------------- 

 

PROCESSO Nº 1659/2011 – LICENCIAMENTO DE INSTALAÇÃO DE ARMAZENAMENTO 

DE COMBUSTÍVEIS – PEDIDO DE VISTORIA FINAL, EM QUINTA DO SANGUINHAL, 

FREGUESIA DE RIO MAIOR, EM NOME DE SIFUCEL – SÍLICAS, S.A  -----------------------------  

 

 Foi presente à Câmara o processo nº 1659/2011 – Licenciamento de Instalação 

de Armazenamento de Combustíveis – Pedido de Vistoria Final, em Quinta do 

Sanguinhal, freguesia de Rio Maior, em nome de Sifucel – Sílicas, S.A.-----------  

 

A Câmara deliberou por unanimidade, face ao auto de vistoria supra citado, 

conceder a respetiva licença de exploração, conforme o disposto no artigo 14º 

do Decreto-Lei n.º 267/2002, de 26 de novembro, alterado e republicado pelo 

Decreto-Lei n.º 195/2008, de 06 de outubro.----------------------------------------------- 

Mais deliberou que devem ser liquidadas as taxas conforme Regulamento de 

Taxas em vigor.------------------------------------------------------------------------------------- 

 

APROVAÇÃO DE ACTAS 

 

Foi presente à Câmara a Ata n.º 1, 2 e 3/2012, datadas, respetivamente, de 13, 

18 e 27 Janeiro.  -----------------------------------------------------------------------------------  

 A Câmara deliberou por maioria aprovar a Ata nº 1/2012, datada de 13 de 

janeiro, com três abstenções dos Vereadores eleitos pelo PS e do Vice-

Presidente, Dr. Carlos Fernando Frazão Correia, eleito pela Coligação “Juntos 

pelo Futuro”, por não se encontrarem presentes na reunião a que a mesma 

dizia respeito. ---------------------------------------------------------------------------------------  

A Câmara deliberou por unanimidade aprovar a Ata nº 2/2012, datada de 18 de 

janeiro. ------------------------------------------------------------------------------------------------  

A Câmara deliberou por maioria aprovar a Ata nº 3/2012, datada de 27 de 

janeiro, com a abstenção do Vereador, Dr. Silvino Manuel Gomes Sequeira, por 
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não se encontrar presente na reunião a que a mesma dizia respeito. --------------  

 

ATENDIMENTO AO PÚBLICO 

 

JOÃO NARCISO VERDE DA COSTA.  -------------------------------------------------------------------------  

 
O munícipe, João Narciso Verde da Costa, presente na sala de reuniões de 

Câmara, começou por se reportar às obras em curso, congratulando-se com as 

mesmas. ----------------------------------------------------------------------------------------------  

Congratulou-se, também, com o lançamento das obras do saneamento básico 

em Vale de Óbidos, nomeadamente em Sesmarias, na certeza que o mesmo 

contemplava toda a área envolvente, obra esta que há muito se reivindicava. --- - 

Seguidamente reportou-se às obras a decorrer na Rua Professor Manuel José 

Ferreira, congratulando-se com a qualidade da obra e também pelo facto dos 

serviços técnicos da Câmara darem continuidade à requalificação feita junto do 

bar “Vintage”. Aditou que independentemente de haver críticas, a qualidade da 

obra era de grande vulto e o trabalho executado na rua citada era de grande 

qualidade, opinando ser de obras destas que o concelho de Rio Maior 

precisava, deixando no entanto uma ressalva, ou seja, a questão dos ramais de 

abastecimento de água, que, nalguns casos, tinham muitos anos e que eram 

ramais em material galvanizado e que mais tarde podiam causar problemas.   --  

 

ENCERRAMENTO 

 
Quando eram onze horas e vinte minutos a Presidente, Dr. Isaura Morais a 

presidir, deu por encerrados os trabalhos desta reunião, da qual se lavrou 

minuta para os efeitos imediatos e a presente ata, a qual vai ser assinada pela 

Presidente da Câmara e por mim, Maria de Lurdes Martins Violante, Chefe de 

Divisão da Unidade Administrativa e Recursos Humanos, que a redigi. ------------   

 

A PRESIDENTE DA CÂMARA:___________________________________________________________ 

 

A CHEFE DE DIVISÃO DA UNIDADE ADMINISTRATIVA E RECURSOS HUMANOS:_______________ 

 


